
八大回應高教檢討報告
教資會報告建議 八大校長會回應

幼園及國際學校申加費(只列部分)
幼稚園 擬申請學費加幅　

幼稚園協會屬校(73所) 平均10%，最高達20%至30%

香港基督教服務處屬校(9所) 約10%

基督教香港信義會幼兒服務屬校(7所) 5至10%

基督教國際學校(幼稚園) 約9%

新加坡國際學校(幼稚園) 3.2%

資料來源：幼稚園團體及學校網頁 製表：香港文匯報記者 馮淑環

八大聯署質疑3項高教改革

九龍塘幼園貴租擬加30％ 家長難接受高於通脹

新學年加費一成
幼稚園協會73校

香港文匯報訊（記者　高 ）香港發明協會於
去年底分別派出多位「小小發明家」參加於韓國
首爾舉行的《2010國際網絡天才發明家博覽
(CIGIF 2010)》、及於越南河內舉辦的《第7屆國際
青少年發明展 (IEYI 2010)》。結果成功在上述比賽
中共奪得27個獎項。

在首爾的「CIGIF 2010」中，4名香港中、小學
生共奪3金、1銀、5個特別獎及1個發明大獎；而
在越南的「IEYI 2010」中，14件香港中、小學生
參賽作品共奪15個獎項，分別有3金、5銀、4銅
及3個特別獎。

港具備條件培養發明專才
香港發明協會榮譽顧問李成新表示，在以上大

型國際比賽中，香港中、小學生的發明品可與其
他國家的大學生媲美，足見香港個別中、小學有
整全的培訓系統，亦證明香港具備條件，可以培
養科技發明的專才。

港小小發明家
首爾河內奪27獎

香港文匯報訊　(記者　高 )香港大學將於3月
22日、第184屆學位頒授典禮上，向7位傑出人士
頒授名譽博士學位，以表揚他們對社會的貢獻。
其中有「光纖通訊之父」之稱、09年諾貝爾物理
獎得主高錕將獲頒名譽科學博士，其餘6位獲頒
名譽博士學位者尚包括陳兆愷、梁智仁、陳祖
澤、鄭維志、蘇澤光及田家炳。

「光纖之父」獲頒名譽科學博士
去年獲特區政府頒授大紫荊勳賢的高錕，即將

獲港大頒授名譽科學博士。高錕一生致力研究光
纖通訊，並成為這方面的先驅。另外一位獲頒港
大名譽科學博士的梁智仁，現為公開大學校長，
曾經出任港大醫學院院長、並掌管瑪麗醫院矯形
及創傷外科(骨科)。

至於香港貿易發展局及香港電影發展局主席蘇
澤光、香港賽馬會前主席陳祖澤、香港外匯基金
諮詢管治委員會主席鄭維志、知名企業家及「田
家炳教育基金」創辦人田家炳，共4位傑出人
士，將一同獲頌港大名譽社會科學博士。現時終
審庭三位常任法官之一的陳兆愷，則將獲頒名譽
法學博士。

港大授7傑出人士
名譽博士學位

香港文匯報訊 (記者 馮淑環) 全港幼稚園新學年的學

費調整申請將於本周五截止，隨 通脹升溫，多個幼稚

園組織均直言，新學年加學費在所難免。由70多所幼

稚園組成的幼稚園協會指，在紙張、文具等成本上漲

下，屬下會員校平均申請加費約1成，部分學校更為應

付昂貴租金，擬加費幅度更達2至3成。有開辦多所幼

稚園的辦學團體稱，學券制下來年幼師資歷將全面提

升，需要加薪挽留人才，令學費加幅較往年高。不過，

家長團體直言，1成加幅遠高於通脹，令人難以接受。
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W E N  W E I  E D U C A T I O N

香港文匯報記者向多個幼稚園團體查詢，發現新學年加費情況普
遍，勢必令家長百上加斤。屬下有73所會員學校的幼稚園協會會長
唐少勳表示，雖然部分會員校去年已申請加費，但在整體通脹壓力
下，不少幼稚園今年仍需加費以應付開支，「特別是學券制將會踏
入第5年，所有幼師將會取得幼教證書資歷，故大多數幼稚園須面
對加薪壓力；至於部分位於九龍塘等的幼稚園，更面對龐大租金上
升壓力，須加費20%至30%」。

水電煤樣樣加 薪酬需調整
香港基督教服務處業務總監曾甘秀雲則指，屬下9所會員學校計

劃加費約10%，加幅較去年高5個百分點，「今年水、電、煤樣樣
加，相信所有幼稚園均有加費壓力，幅度肯定較去年高；而且商
界、公務員等各行業均有加薪，幼師亦需參考社會上的薪酬作出調
整」。

屬下有7所幼稚園的基督教香港信義會，幼兒服務協調主任陳劉
燕 亦表示，屬校計劃申請加費5至10%，主要是因為教師流失情
況尚未改善，「近年幼師流失情況嚴重，有學校每年的流失達3至4
成，幼稚園不得不加薪穩定教師團隊。」

有私校半日制收費增約9%
另外，部分私立國際學校亦在網上公布計劃新學年加費，基督教

國際學校(幼稚園)列明，正向當局申請調整新學年半日制收費至4.67
萬元，較去年42,780元增約9%。另新加坡國際學校學費資料則顯
示，其幼稚園學費擬加至7.5萬元，加幅3.2%，該校小學及中學則分
別加費2.5%及6.1%，至9.13萬及10.5萬元。

對多所幼稚園擬加費約1成，家長協進會會務顧問陳小雲認為，
幼園加價幅度過高，難以接受，「加幅不應高於通脹，應付教師加
薪亦不是大幅加費理據，家長薪酬也沒有加10%，絕對不能接
受！」

教育局發言人表示，教育局在處理幼稚園調整學費申請時，會仔
細審視各項理據，並詳細參考學校收支預算，只有教學活動、營辦
幼稚園等許可開支才會納入考慮之列，務求令學費維持在合理水
平。

前陣子，很少追看電視劇集的我竟
然趕 回家收看《仁心解碼》，與朋友共膳，大家討論 此劇如
何好看，並異口同聲說該劇啟發了社會大眾對情緒病及精神病患
者的認識。情緒病日見普遍，有世衛專家指出廿多年後，抑鬱病
將攀上頭號的死亡殺手地位，可能每4人便有1位中招。未來在你
的周遭都有機會遇上患有不同程度和種類情緒的病人，甚或自己
也可能是其中一員，故認識情緒病及如何通往治癒的大道，實在
非常重要。

怪誕行為背後總有故事
在我遇見過的情緒病患者中，有的強逼自己不停洗手、檢查門

窗數百次，重複閱讀試卷題目；有的不能坐升降機、搭飛機、害
怕到公眾地方而天天足不出戶；有的每逢考試前夕都喪哭 要生

要死等等。非一般的行為，給人怪誕的感覺。其實各種行為背後
總有其故事，以致今日有如此反應。

應接納患者尋病源及需要
面對情緒病，病人已經夠困頓，需要的不是同情和奇異眼光，

而是接納他們的同行者。相信他們行為和情緒背後有一個故事，
了解他們的內心世界，尋找底層的問題和需要。第一，你可以跟
他/她說：「無論發生甚麼事都會站在你身邊。」第二，鼓勵他
們幫助自己。第三，尋找專業人士的幫助，接受藥物和心理治
療。病向淺中醫，及早識別與治療，可望活出健康精彩的人生。

香港家庭福利會

註冊社工霍靜瑤

網頁: www.hkfws.org.hk

資料來源：教資會《展望香港高等教育體系》

報告、城市大學校長郭位

製表：香港文匯報記者　周婷、馮淑環

避免用公帑補助自資
界別，建議八大屬下的
社區學院，必須於3年
內完全脫離本部

加強大學國際化、推
動院校招收國際生，並
建議政府增設經常性撥
款，以推動大學國際化
措施

建議將現時由研資局
撥予八大、每年27億元
的研究經費，當中一半
逐步回撥，並供八大競
逐

「分家」牽涉土地作
搬遷之用，3年內難以
完成批地、興建、規劃
課程等，「3年」的建
議太草率

院校宿位嚴重不足，
難以同時滿足國際生及
本地生需求，認為應先
解決土地供應及宿位不
足問題

人文學科研究的競爭
力一定遜於醫學、科學
研究，對主辦人文學科
的院校更為不利　

20年後1/4人患情緒病

■幼稚園協會
會長唐少勳表
示，雖然部分
會員校去年已
申請加費，但
在整體通脹壓
力下，不少幼
稚園今年仍需
加費以應付開
支。 資料圖片

■香港基督教服務
處業務總監曾甘秀
雲則指，屬下9所會
員學校計劃加費約
10%，加幅較去年
高5個百分點。

資料圖片

■全港幼稚園新學年的學費調整申請將於本周五截止，隨 通脹升溫，多個幼稚園組織均直言，新
學年加學費在所難免。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 馮淑環 上海報道）大學教育資助委員
會去年底發表《高等教育檢討報告》，內容惹起了大學界不少
爭議。城市大學校長郭位透露，今日會向教資會呈交八大聯
署信件，促請對方釐清3大重點問題，包括報告建議大學要在
3年內與社區學院脫 有實際困難；信件亦觸及院校國際化的
建議，郭位批評現時院校受宿位所限，令取錄海外生的比例
偏低，窒礙國際化發展。另報告建議將院校部分研究經費回
撥的做法，亦對主要開辦人文學科的院校構成不公。

郭位：3年內「分家」太草率
去年底公布的《高等教育檢討報告》向本港院校提出多項

建議，包括院校與社區學院「分家」，以及要求院校國際化
等。郭位日前在上海與傳媒茶敘時表示，今日8大院校會就
報告向教資會呈交信件，表達對報告的意見。信件中會提及
院校與社區學院「分家」的困難，郭位解釋，「分家」須涉
及土地以作搬遷之用，「分家我並不反對，但3年時間太草
率，沒有土地根本不能做到，即使在3年內獲批土地，仍需
時間興建，以及規劃課程，難於完成」。

宿位不足窒礙國際化發展
對於報告建議院校要加強國際化，郭位透露信件希望教資

會澄清國際化的定義。他指現時本港個別院校即使非本科生

的比例高達12%，但扣除內地生後，海外生的比例只剩下
3%，「國際化不單是說英語及開辦英語課程，問題是本港
院校的宿位嚴重不足，如將宿位留給非本地生，本地生又不
高興，但未能取錄海外生時，如何打造成教育樞紐?」以城
大為例，郭位指，到2012年大學四年制時，總學生達2萬
人，即使馬鞍山新宿舍落成後，所有宿位合共只能提供4500
個，「你給我一億元加強國際化，不如給我一塊地」。

研究經費撥款不利人文學科
至於報告書建議將現時每年撥給八大作內部研究經費的27

億元，逐步將其中一半回撥予研究資助局，再供八大院校競
投，以加強院校的競爭力。郭位指，大學界認為有關做法會
對主要開辦人文學科的院校不公平。

不過，郭位坦言，有關建議對城大影響不大，認為城大有
一定競爭力。

另外，就教資會早前提出「傑出青年學者計劃」資助助理
教授研究，郭位認為措施將有助鼓勵研究；但對於放寬人文
學科研究學者的替假安排，郭位則認為措施應對理科學者一
視同仁，讓他們享有均等機會專注研究。剛公布的財政預算
案提及，政府會向每所國家重點實驗室提供資助，郭位笑
稱，「現時實驗室對資源的需求已達飢餓程度，花生米有什
麼用，應該給予牛排」。

為了進一步加強與內地
院校的聯繫，城市大學日
前於上海成立聯絡處舉行
開幕典禮，成為該校首個
在內地設立的聯絡基地，
旨在增強兩地的學術交
流、招生以及聯絡等活
動。出席開幕典禮的包括
中聯辦教育科技部部長潘
永華、城市大學校長郭位
及一眾高層、上海多所著
名學府的校長及副校長
等。另外，典禮亦邀請了
約240位城大校友出席，
就本港與內地未來發展機
遇進行交流。

城大上海辦事處開幕

■香港發明協會於2010年派出多位「小小發明
家」參加國際比賽，勇奪共27個獎項。

香港發明協會提供

■陳祖澤 資料圖片

■高錕 資料圖片 ■梁智仁 資料圖片

■田家炳 資料圖片


